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A inicios de este noviembre, 
atendimos el protocolo del 
desfile patrio en diversas 

localidades para reiterar nuestro 
amor a la patria, porque defenderla 
en todo momento de la corrupción 
y otros desmanes de sus sucesivos 
gobernantes,constituye parte de 
la vida cotidiana del SUNTRACS, 
eso está demostrado en la historia 
de este país. 

En tal sentido y con mayor 
detalle, los días 3, 5, 6, 9 y 10 de 
noviembre, en ciudad Panamá 
y Chiriquí; ciudad de Colón; en 
Coclé, Penonomé; Santiago de 
Veraguas y en La Villa de Los 
Santos, respectivamente, junto a 
delegaciones de otras expresiones 
organizadas del movimiento 
popular, desfilamos para el público 

del poder mediático y que también 
administra el Estado, alejada 
totalmente de la democracia que 
tanto pregonan existe en Panamá 
a partir de los años 90. Nada puede 
ser más falso compañeros, no 
puede existir democracia cuando 
las instituciones correspondientes 
a los distintos órganos del Estado 
juegan con reglas a favor del poder 
económico en los ministerios, 
administración de justicia, Tribunal 
Electoral y el cuarto poder, es 
decir, los medios de comunicación, 

Civismo y Patriotismo 

como manifestamos, no son en 
ningún momento la excepción, eso 
tiene que estar claro para el pueblo 
en general.

Desde el movimiento popular, a 
pesar de las carencias,  resistimos y 
usamos  los instrumentos a nuestro 
alcance para ser la voz de los 
oprimidos, aún cuando la mayoría 
se resista o no se entiendan 
en tal posición. Compañeros 
todos los días del año se hace 
patria luchando para despertar 
la conciencia de las grandes 
mayorías, hoy cegadas por la vida 
repleta de superficialidades que 
impone el sistema, frente a ese 
escenario, es nuestro deber insistir 
en el planteamiento de políticas 
que brinden alternativas capaces 
de ofrecer un país realmente 
soberano con oportunidades para 
todos, sepan que no claudicaremos 
en la necesaria tarea de crear 
conciencia. 

En la misma vía queda expresar 
que a fin de mes la provincia de 
Panamá Oeste y otras localidades a 
nivel del país, ofrecen otra ventana 
para expresar civismo patriótico, 
pero con conciencia crítica, 
depende de usted aprovechar su 
derecho.

¡SIN LUCHAS
NO HAY VICTORIA!

que ahí se presentó, porque como 
es ya costumbre, a excepción 
de entrevistas esporádicas a 
dirigentes de mayor renombre, 
el transcurrir cívico en la ruta del 
desfile de nuestras delegaciones 
populares, fue severamente 
cercenado por las cadenas 
de comunicación tradicional 
encargadas de la transmisión, en 
cada presentación. 

Lo anterior es otro ejemplo que deja 
ver la actitud de la burguesía, dueña 
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Las fichas se mueven ya. La mafia 
empresarial con sus medios de 

comunicación desarrolla una furibunda 
campaña para impulsar reformas 
profundas a la Ley Orgánica de la Caja 
de Seguro Social y apoderarse de los 
fondos de los asegurados.
Es la misma oligarquía que, con sus 
gobiernos lacayos, han saqueado por 
más de 80 años las arcas de la Caja de 
Seguro Social, noble y primera institución 
de seguridad social en Panamá que 
brinda atención de salud a más del 90% 
de la población y que cargó con los 
gastos en pandemia.
Obviamente, que esta clase empresarial, 
basada en monopolios y oligopolios, 
que vende productos vencidos y 
descompuestos, que vende arroz de 
primera subsidiado como arroz especial, 
que amenazó con no surtir el gas de 
25 libras a los hogares humildes, que 
especula con los precios de alimentos, 
medicinas e insumos médicos, que 
desabasteció farmacias para no 
vender medicinas con descuento a los 
panameños siendo Panamá el país 
con los precios más altos en la región 
y buena parte del mundo, que hace 
negociados en el seguro y desabastece 
de medicinas a los asegurados, sí, esta 
patronal corrupta y coimera, lo que 
menos le interesa es la salud y vida de 
los panameños y el futuro de la Caja de 
Seguro Social (CSS), solo les interesa 
enriquecerse más.
Fracasada en su intento de imponer por 
vía administrativa en la Junta Directiva 

SE ACERCA UNA 
EN DEFENSA DEL SEGURO 

de la CSS medidas paramétricas, donde 
obtuvo una tenaz resistencia y oposición 
de Gregorio Guerrel, representante de 
CONUSI-SUNTRACS y único voto en 
contra, la presidenta Aida de Maduro de 
CONEP maniobra y envía al Ejecutivo 
una nota sobre falsos acuerdos en la 
Junta Directiva en el aspecto de cambios 
legales a la ley orgánica.
El propósito es claro. Presionar al 
Ejecutivo para que lo más pronto 
posible envíe un anteproyecto de ley a 
la Asamblea y en ese escenario sugerir 
otras propuestas como las medidas 
paramétricas y la privatización total de 
los fondos de los asegurados.
De no lograrlo ahora, dejar el terreno 
abonado para que en 2024 el nuevo 
Gobierno y la nueva Asamblea actúen 
de inmediato.
Es por ello que llamamos a los 
trabajadores y al pueblo en general, 
especialmente a la juventud sin 
posibilidades de jubilación,  a 
mantenernos en estado de alerta frente 
a las amenazas que se ciernen sobre 
la CSS, movilizarnos para denunciar el 
nuevo atraco, desarrollar campañas de 
concienciación, formación acerca de 
las implicaciones de las propuestas del 
CONEP y sustentar nuestras propuesta 
de retornar al sistema solidario y no 
al aumento de la edad de jubilación, 
reducción de pensiones, incremento 
del monto y número de cuotas para 
jubilarse, privatización como pretenden 
los empresarios. Alternativas hay y 
vamos al debate.

SALUD OCUPACIONAL

SUNTRACS firma la renovación de la 
póliza colectiva de vida con Seguros 
Fedpa a beneficio  de los trabajadores 
agremiados al sindicato, la extensión es 
por un periodo de 4 años, se hace con 
la finalidad de mantener las coberturas 
en caso de accidentes leves, graves o 
fatales las 24 horas del día. 

Por otro lado, por problemas financieros 
a otra empresa que participaba en el 
desarrollo de esta tarea, se le hizo casí  
imposible atender los reclamos también 
fue asumida por seguros Fedpa

Este concepto de seguridad es parte del 
Convenio Colectivo CAPAC-SUNTRACS 
que de igual forma rige por 4 años. 

Seguimos, dignificando al obrero de la 
industria de la construcción, como nos 
corresponde.

SOBRE NUESTRA 
POLIZA COLECTIVA

DE VIDA 

LUCHA CRUCIAL
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IVM:
Los sectores privatizadores de la seguridad 

social (empresarios y gobiernos de toda la 
partidocracia, seudo independientes) han 

venido insistiendo y presionando en los últimos 
días en reuniones ordinarias y extraordinarias 
de la Junta Directiva de la Caja de Seguro Social 
(CSS), por la aprobación de una resolución que 
pretenden entregar al Ejecutivo una resolución 
para que tome decisiones frente al tema de 
IVM, que incluye administración de fondos de 
los asegurados por manos privadas y medidas 
paramétricas; es decir, los claros intereses 
del poder económico. Resolución que no ha 
alcanzado la aprobación en Junta Directiva, 
pero que el sector empresarial quiere llevar al 
Ejecutivo a sangre y fuego, aún cuando ello 
signifique extralimitación de funciones.
Lamentable como algunos seudo dirigentes 
sociales asumen estas mismas posiciones, tal 
como lo hicieran en el 2005 a través del Pacto 
de Gamboa, donde entregaron los intereses 
del pueblo panameño fuera de la mesa de 
dialogo. Hoy el informe de la OIT reconoce que 
la magnitud del problema de IVM en el sistema 
de beneficio exclusivamente definido (sistema 
solidario) se debe a la Ley 51, que cerro desde 
el 2008 el ingreso de nuevos cotizantes a 
este sistema sin sustento técnico, tal como lo 
denunció FRENADESO en su momento.
FRENADESO ha advertido que no descarta 
que dicha resolución puede obtener los 
votos que le faltan para su aprobación vía “la 
representación gubernamental o mediante el 
chantaje y prebendas a otros grupos tal como 
ha ocurrido en el pasado”. Los representantes 
de CONUSI en la Junta Directiva de la CSS 
han rechazado las pretensiones de la patronal 

votando en contra de esta resolución.
Los trabajadores debemos tener claro que 
los empresarios avalan e impulsan las 
“recomendaciones” de la Junta Técnica 
Actuarial, conformada por actuarios u otros 
profesionales, que provienen de bancos, 
aseguradoras y administradoras de fondos de 
pensiones interesadas en la privatización de 
los fondos de la CSS.
A que aspiran los empresarios:
Aumento de la edad de jubilación a 65 años, 
mujeres 8 años más y hombres 5 años más. 
Y de allí paulatinamente hasta los 70 años de 
edad. En un mercado laboral inestable, el riesgo 
de no pensionarse crece exponencialmente. 
Aumento del monto mensual de la cuota 
obrera. Incremento de la cantidad de cuotas 
para jubilarse, hoy en 240 cuotas (20 años), 
pasar a 300 (25 años y pérdida de 6.25 
en la tasa básica de reemplazo) o 360 (30 
años y pérdida de 10.5 en la tasa básica de 
reemplazo), si y solo si, usted mantenga su 
estabilidad laboral (contratos por tiempo 
indefinido). Disminución de las pensiones y 
jubilaciones mediante cuentas individuales 
o de ahorro que son una falacia y que han 
resultado en un rotundo fracaso en otros 
países como Chile y Colombia, pues con 
este mecanismo los jubilados y pensionados 
cobrarán entre 20%, 30% o menos de lo que 
reciben hoy con el sistema solidario, incluso 
menos de lo que sugiere el convenio 102 de 
la OIT no ratificado por Panamá. Hablamos de 
pensiones y jubilaciones por debajo de los 250 
balboas en su mayoría, es decir, menos que 
el promedio actual. Son pensiones de miseria 

que no consideran el incremento del costo de 
vida en el futuro.

Hoy, empresarios plantean 3 pilares, uno de 
ello, el no contributivo (algo así como legitimar 
el “120 a los 65”), sin considerar que cabe en 
ellos y sus gobiernos la situación que viven más 
de 300 mil panameños, producto de la política 
de flexibilización laboral neoliberal, que generó 
informalidad laboral; o producto de un sector 
empresarial que intensifica ritmo de trabajo para 
no generar nuevas plazas de empleo, o que 
no trasladaron la cuota de la seguridad social 
a la Caja, lo que ha negado el derecho a la 
pensión de miles de panameños. Como dijera un 
economista, trasladan el costo de las fallas del 
mercado al pueblo humilde y trabajador.

Los empresarios, a través de la resolución que 
pretenden imponer, también proponen cambios 
legales para la privatización de los fondos de los 
asegurados y colocarlos en la ruleta rusa de la 
especulación financiera, así como apuntalar los 
grandes negociados de empresarios corruptos 
mediante varias modalidades, entre ellas, la de 
Asociación Público-Privadas (APP).

Llama la atención, que, según el Informe de la 
OIT, las reservas que en 2035 alcanzarán más 
de 21 mil millones hasta llegar al 2095 a casi 
200 mil millones de dólares, sin contar el de las 
llamadas cuentas individuales y los fondos de los 
otros programas de la institución. ¿A qué aspiran 
los empresarios? A asegurar el control absoluto 
de las reservas. 

POR: GÉNARO LÓPEZ

Conusi-Frenadeso

PARAMÉTRICAS 
Y CONTROL DE 
LAS RESERVAS

Los empresarios, a través de la resolución que pretenden imponer, 
también proponen cambios legales para la privatización de los fondos 
de los asegurados
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Una vez más, Suntracs denuncia a 
la faz del país la falta de voluntad e 
irresponsabilidad del gobierno de Nito 
Cortizo, ya que hemos alertado a las 
autoridades correspondientes del posible 
cierre del proyecto en construcción 
del nuevo hospital Aquilino Tejeira de 
Penonomé. En reuniones sostenidas en 
el mes de agosto en la gobernación, con 
el Minsa y el consorcio el cual construye 
el proyecto, este último planteo que no 

Coclé

DESDE LAS BASES
Una muestra informativa proveniente de nuestras Seccionales a nivel 
nacional y Grupos de trabajo en la urbe capitalina. 

tiene dinero para continuar, puesto que el 
Gobierno le adeuda más de 20 millones 
de dólares. 
De igual forma se han sostenido 
reuniones, en otros escenarios, con 
altos funcionarios del Minsa los cuales 
no fueron capaces de ofrecer una 
respuesta satisfactoria del problema 
presentado. Estamos a la espera de una 
reunión solicitada al MEF y la Contraloría 
General, para obtener una pronta y clara 
respuesta a esta situación. 

Llamamos a la unidad de todos los 
trabajadores con la firmeza y la disciplina 
que nos caracteriza para defender el 
carácter público, público, público la Caja 
de Seguro Social, esta Caja no se vende, 
esta Caja se defiende! Panameño ponte 
duro, defendamos al seguro! Esta lucha 
no es de uno está, lucha de todos.

CONSOLIDACIÓN
EN MEDIO DE LUCHAS

El día 17 de noviembre la dirigencia de 
Mocona FB de Colón, Panamá Oeste 
y provincia de Panamá, realizaron una 
reunión extraordinaria con la mesa 
interinstitucional de Gobierno, para 
dar seguimiento a las legalizaciones y 
proyectos de habitad presentados por 
la organización comunitaria.

Ratificando el compromiso hecho por el 
MIVIOT de NO MÁS DESALOJOS a las 
comunidades organizadas en Mocona 
FB y otras que sean de visibilidad 
para las autoridades y el impulso 
para la concesión de los planes de la 
Producción Social Autogestionaria del 
Habitad Popular PSAHP presentados 
por el Mocona FB, con la unidad y por 
la vida .

Mocona FB se consolida en medio de 
las luchas como organización nacional 
por la vida desde el respeto al Derecho 
Humano al Habitad digno.
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Chiriquí

En cumplimiento con el deber de atención 
a la clase obrera seguimos desarrollando 
el programa de charlas en los centros 
de trabajo, los temas habituales como 
seguridad y prevención de accidentes de 

Colón

Se visitó el Proyecto de Techos de 
Esperanza en el área de Paso Ancho 
-Volcán, distrito de Tierras altas, 
construye la empresa COPASA. En 
el sitio se conversó con una cantidad 
considerable de compañeros quienes 
se mantienen desempleados desde 

Azuero
Compartimos información sobre charla 
de Seguridad, Salud Ocupacional 
e Higiene, específicamente en el 
proyecto de construcción del Centro 
Cultural y Educacional Papa Francisco, 
que tendrá una proyección socio 
comunitaria en Chitré, cabecera de 
Herrera, está obra está a cargo de la 
empresa Ingeniería Rec, compañeros 
todos con quienes mantendremos el 
acercamiento, con el fin de brindarles 
la mejor asesoría, incluyendo las 
normativas existentes, apegados al 
objetivo de que el proyecto se desarrolle 
con la menor cantidad de anomalías 
posibles para los trabajadores, tanto 
en materia administrativa, como todo lo 
relacionado con el espacio de trabajo y 
lo que conlleve. 

trabajos y enfermedades adquiridas como 
el cáncer, diabetes las cuales afectan 
a los obreros e indirectamente a sus 
familias. En otras acciones organizamos 
en nuestra provincia la participación de 
FRENADESO en los desfiles patrios, 
cumpliendo con el compromiso de que 
Panamá sea una patria equitativa y justa 
con espacio para toda la sociedad en su 
conjunto. 
Pronto iniciarán obras como la planta de 
Gas que construirá Posco y el Corredor 
del Caribe y un puerto en isla Margarita, 
entre otros proyectos, que alcanzarán 
unas 3,000 plazas de empleo.

la crisis que se viene dando desde 
antes de la pandemia del Covid-19. 
Pudimos adelantar conversaciones con 
los encvargados de la empresa que 
se encontraban presentes, intentando 
garantizar la contratación en primera 
opción de la mano de obra local; según 
información recabada, este proyecto está 
por iniciar en las próximas semanas. 
En Chiriquí nos mantenemos de forma 
permanente, haciendo conciencia con 
los trabajadores sobre la importancia 
de estar organizados, frente a temas de 
actualidad como lo es la Caja del Seguro 
Social, vinculado al alto costo de la vida, 
observando los precios elevados de 
medicamentos, alimentos y transporte.

Veraguas
Desde Calobre  en la provincia de 
Veraguas, se realizan trabajos de 

construcción de puentes sobre el río 
Portugal, que desarrolla la empresa CUSA, 
en esa región se beneficia un grupo de 
trabajadores, sus familias e indirectamente 
otras familias por el dinamismo que se 
inyecta a la economía del área, gracias 
a que están amparados por el Convenio 
Colectivo CAPAC-SUNTRACS. 
Por otro lado,exigimos al gobierno  reactivar 
los proyectos públicos, que se encuentran 
paralizados.
 !Viva el 50 aniversario de SUNTRACS!



6

La información de este mes la 
generamos a partir de un proyecto 
de alcance social, se trata del  
Saneamiento del distrito de Arraiján 
que construye la empresa Brasileña 
Goetze Lobato Engenharia S.A., 
destacamos que esta empresa  firmó 
acuerdo con nuestro glorioso sindicato 
en octubre pasado.

Las obras contempladas pretenden 
un impacto contundente que incluye 
la conexión de más 50 mil viviendas, 
este proyecto, que recientemente 
ha iniciado labores, cuenta con una 
planilla aproximada de más de 100 
trabajadores, en su mayoría jóvenes, 
las infraestructuras abarcan los 
corregimientos de Cáceres, Burunga, 
Cerro Silvestre, Arraiján Cabecera, 
entre otros de este importante distrito 
de la provincia de Panamá Oeste;  
se estima una duración de más de 5 
años, actualmente se encuentran en 
obras de excavación.

En este proyecto se han realizado 
charlas de Salud, Seguridad e Higiene,  
entre los temas abordados en los 
conversatorios con los compañeros 
están los  relacionados al debido uso 
de los equipos de protección personal, 
la importancia de estar organizados 
para enfrentar las posibles anomalías 
que puedan presentarse durante 
el desarrollo de la obra y asuntos 
concernientes a la realidad nacional.

Panamá Oeste

Grupo 2
En días atrás sostuvimos Reunión 

Participación en los múltiples desfiles 
celebrando la Soberanía de nuestro país 
y reiterando nuestro compromiso en la 
defensa de la misma, nos mantenemos 
activos en las charlas semanales de 
seguridad proyectos APROCOSA, 
Bellas Artes, Ciudad de la Salud, Casco 
Viejo, Hospital del Niño y Agua para 

Grupo 1

Grupo 3

Mantenemos labor con las bases obreras 
en el área este de la provincia de Panamá, 
mediante las charlas y corrigiendo 

con los trabajadores de la empresa 
DMR construcciones, a quienes aún se 
les adeuda parte de sus prestaciones, 
el sindicato se mantiene al frente de la 
situación y mediante pliego de peticiones 
presiona a los patronos para que se cancele 
el resto de las cifras que se adeudan a los 
compañeros.
Esperamos resolver lo antes posible esta 
situación a nuestros compañeros.

Gamboa, en este último  se resolvieron 
temas de prestaciones laborables con 
subcontratistas, atendiendo las quejas de 
los trabajadores, inspección de seguridad 
proyecto Plaza MORE, protesta en las 
afueras de los edificios administrativos de 
la CSS en Clayton y en el Edificio Bolivar 
en contra del aumento la edad, cuota y 
años de referencia para las jubilaciones.
Es una prolongada y difícil tarea que 
nos mantendremos realizando para 
tratar de alcanzar el propósito de que la 
ciudadanía se entienda como agentes 
transformadores para alcanzar una 
sociedad con oportunidades para todos. 

las situaciones que se presentan con 
empresarios o contratistas, en esta 
ocasión atendimos entre otras situaciones, 
el caso del proyecto Green City, ya que la 
empresa en ese momento, no contaba con 
los permisos de construcción. 
Las situaciónes funcionan como insumos 
para el análisis de casos durante los 
concejos (reuniones con los dirigentes del 
grupo), son vivencias que pasan a ser parte 
de los elementos para nuestra formación, 
mediante el  intercambio de experiencias 
en estas estructuras de coordinación.

SIN LUCHAS NO HAY VICTORIAS, 
LA PELEA ES PELEANDO.
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Grupo 5

Grupo 7

En el proyecto de remodelación de la 
Iglesia de los Mormones, ubicada en 
Santa Marta, San Miguelito, la cual es 
desarrollada por la empresa Mercosur, 

En los diferentes frentes de trabajo 
hacemos un esfuerzo de mantner la 
seguridad de los obreros en todo sentido, 
pero sobre todo destacamos la necesiad 
de mantener la unidad y fortalecer el 
clasismo sindical por el que estamos 
luchando, es decir, dar un salto de calidad 
dede lo rivindicativo a lo politico social, 
porque aunque tenemos conquistas de 
calidad es necesario ese alcance social 
para llegar al pueblo e su conjunto.

Son temas que manejamos a nivel del 
programa de charlas que desarrollamos 
principalmente a lo largo y ancho del 
territorio que cubre el proyecto Linea 3 
del Metro, en la provincia de Panamá 
Oeste.

En este mes se desarrollaron diferentes 
actividades como la distribución de 

Grupo 6

Grupo 4
Durante este mes de la patria, se 
desarrollaron las charlas mensuales 
correspondientes sobre Seguridad, Salud 
e Higiene en el proyecto Ocean Reef 
(islas artificiales ubicadas en la bahía 
de Panamá).  Durante varias semanas 
contamos con la valiosa participación 
del compañero Ever Asprilla, Secretario 
de Salud Ocupacional de nuestro 

glorioso sindicato Suntracs. Estre otros 
aspectos propios de la seguridad en los 
sitios de trabajo, el compañero Asprilla 
compartió con una cantidad importante 
de compañeros un detallado recuento 
histórico sobre nuestra organización en 
el marco de sus 50 aniversarios.
Por otro lado, en lo socio económico, 
brindó insumos importantes sobre 
las reformas a la C.S.S, las cuales 
desde hace décadas buscan imponer 
empresarios y gobernantes,m producto 
de las exigencias de las instancias 
internacionales de financiamineto, que 
van de acuerdo a los intereses de la 
burguesía explotadora local. 
llamamos a todos nuestros compañeros 
a estar vigilantes y a mantenernos en 
unidad.

se despidieron a 25 compañeros por 
órdenes del ingeniero de campo, la 
rápida intervención del SUNTRACS 
evitó que se cometiera esa injusticia 
ya que los contratos se encuentran 
vigentes en esta obra. 
Condenamos este tipo de 
irresponsabilidades de parte de algunod 
elementos del personal administrativo, 
muchas veces irrespetuosos de los 
acuerdos pactados entre las empresas 
contratistas dentro de los proyectos. 
Nos mantendremos en permanente  
vigilancia.  

nuestro  periódico mensual, La Voz 
del SUNTRACS, participamos en las 
actividades del 25 de octubre en honor 
al día del obrero de la construcción, 
igual se desarrollaron las charlas 
correspondientes al periódo en las 
diferentes empresas y sub contratistas 
del Consorcio Loma Cova, Meco; se dio 
seguimiento a los temas relacionados 
con Seguridad, Salud e Higiene.



Suntracs
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LA CONUSI ARRIBA A SUS 24 ANIVERSARIOS
En un ambiente de 

completa cordialidad, 
la Confederación 

Nacional de Unidad Sindical 
Independiente (CONUSI), 
conmemoró su aniversario 
número 24, con actividades 
deportivas que permitieron 
la convivencia de un nutrido 

grupo de compañeros de 
distintos sindicatos afiliados 
junto a sus familias, por otro 
lado se desarrolló un foro en la 
Universidad de Panamá, que 
entre sus expositores estuvo 
la compañera Maribel Gordón, 
con una magistral exposición 
principalmente sobre la 

situación del programa IVM de 
la CSS en cuanto a jubilaciones 
y pensiones se refiere. 
Le correspondió al compañero 
y maestro Gabriel Castillo 
presentar el video que resumió 
la historia, desarrollo y el 
proceso de consolidación que 
vive la CONUSI. 

Durante el acto también 
se entregaron placas 
de reconocimiento a los 
compaeros Gabriel Castillo y 
Genaro López, por sus aportes 
a la lucha sindical clasistay a 
la compañera Carmen Madrid, 
por sus 10 años de trabajo 
con la confederación; Marco 
Andrade planteó además, 
de un contundente llamado 
a la unidad, la necesidad de 
crecer en la formación clasista 
de todos los miembros de la 
confederación.


